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高质量发展
蹲点调研行

“网点+站点”赢得一片“蛮好”蹲点手记

□本报采访组 黄世永 陈雪飞 刘炳如 武亚亮 曾立军 许帅

蹲点地标：
湖南省怀化市麻阳县

扫码观看

精彩视频

你知道这两条锦江吗？流经四川

省成都市的锦江因进入唐朝诗人的诗

句而传诵至今；流经湖南省怀化市的

锦江可能很多人并不知晓，但她或许

与你有一定关系，因为正是这条锦江，

滋润、培育出男女老少甚是喜爱的麻

阳冰糖橙。

锦江是怀化市麻阳苗族自治县的

母亲河。麻阳冰糖橙是 20 世纪 60 年

代从普通甜橙实生变异中选出的地方

良种。大自然赋予麻阳独特的土壤和

气候，以及清澈的锦江水的灌溉滋润，

使得这里的冰糖橙色泽橙黄，果肉香

甜、清爽。理所当然，麻阳县被誉为

“中国冰糖橙之乡”。

麻阳冰糖橙如何从寂寂无闻的小

水果成为享誉全国的网红果？邮政企

业在其中扮演了怎样的角色？采访组

来到麻阳县，探寻邮政因地制宜，通过

“网点+站点”模式，打造县乡村三级

物流体系，全面助力冰糖橙产业壮大，

步入高质量发展轨道的具体实践。

强基固本 提升服务

9 月 11 日，采访组从怀化市出发，

一路向北，公路两旁是连绵不绝的群

山，山清水秀，风光旖旎。当进入麻阳

县境内时，视线所及，除了三四层的小

楼民居，便是漫山遍野的冰糖橙树，青

绿的橙子压弯枝头，散发出阵阵果香。

走进兰里邮政支局，宽敞明亮，简

洁大气，大厅内设立了客户等候区、

VIP 服 务 区 、邮 政 业 务 区 等 功 能 分

区。饮水机、包裹包装回收箱、休息座

椅，凸显绿色邮政格调；反金融诈骗、

“919 电 商 节 ”等 宣 传 展 板 应 有 尽

有……兰里支局服务兰里镇、和平溪

乡 1 个社区、21 个行政村，设立服务站

点 21个。

晨会过后，刚开门营业，岩寨村

“邮记小店”老板王利明就到营业厅烟

仓取烟。“王哥，今天这么早取烟啊？”

支局长付小娟迎上去跟他打招呼。“是

啊，早点儿取回去店里好卖呢！”王利

明说，“这几天有空来村里吗？板栗熟

了来吃板栗。”“好嘞！”

取烟？这是咋回事呢？

“邮政烟仓项目是怀化市邮政分

公司主导的一项烟邮合作项目，烟草

公司通过租赁邮政支局场地设置烟草

自提点，解决了农村商超烟草‘最后一

公里’配送难、配送成本高的问题。”麻

阳县邮政分公司副总经理滕晓伟指着

大厅一角的自提柜（烟仓）介绍说，“一

方面，取烟客户都是‘邮记小店’老板，

他们长期上门取烟，为支局在金融业

务中的吸客、拓客获取了精准客源；另

一方面，大部分村组的邮政站点合伙

人就是商超老板，使站点成为支局在

农村市场全业务发展的排头兵。”

刚考上湖南师范大学研究生，即

将开学的满妍玉，拖着两个大大的包

裹进来，立即得到员工的热情帮助。

她表示：“我觉得邮政快递比其他快递

更加安全。我从上大学到现在读研究

生，父母从家里给我寄包裹，或者我给

他们寄包裹，都是用邮政。”

与兰里支局一墙之隔的“波浪粉

馆”老板娘李晓勤快人快语：“我在兰

里镇住了十多年，开米粉店也有十几

年，和邮政都处成好邻居了。我经营

的收入都存在邮政，寄包裹也认定邮

政。”她告诉记者，她和许多店铺收款

机都用邮政的，挺好用。

理财经理陈河坤正在为保险客户

李大姐服务，为其讲解如何查询，又到

ITM 上打印明细。他非常耐心地指

导操作，还为李大姐办理了手机银行

并教会她使用，以方便她今后随时查

询账目。李大姐对此非常满意。

间歇，记者探寻大家对企业高质

量发展的看法。滕晓伟说，企业已经

度过了“求生存搞饭吃”的阶段，不能

再做“捡到篮里都是菜”的粗放式经营

服务了。只有高质量服务，才能带来

高质量发展。高质量服务不单是打造

一个高档次的支局网点，还包括向站

点的服务下沉和对站点的赋能。

下沉赋能 建强站点

今年初，麻阳县分公司稳步推进

县乡村三级物流体系建设，初步形成

“支局长、投递员（外拓经理）、站点老

板”互为依赖的“铁三角”生态圈。如

此，将“网点+站点”模式一步步落到

实处。

“我们共建成站点 21 个，一共分

三类，一类是空白乡镇补白网点，另一

类是村口站点，还有一类就是合作社

站点。通过实行‘网点+站点’模式，

我们开展业务不仅有了抓手，而且推

动了全业务发展，站点成为支局营业

发 展 的 前 沿 阵 地 。”付 小 娟 介 绍 说 ，

“‘网点+站点’模式关键是将支局原

来的地推人员下沉到站点，成为与站

主协同的外拓经理。”

在付小娟的办公桌上，记者看到

一个厚厚的笔记本，里面密密麻麻地

写满了外拓目标客户的姓名、联系电

话、地址以及业务需求。付小娟说：“做

好客户走访的关键因素就是你要真正

知道对方的需求是什么，这样，我们才

能在外拓时做到有的放矢。”说话间，她

从打印机上取下一张刚刚打印好的表

格，还在一些人名前用记号笔标注。

付小娟对外拓经理龙小晶说：“你

看，这些标注了的客户就是今天重点

走访的对象。还有两个月就进入冰糖

橙的丰收季，近期，我们要着重了解他

们的寄递和金融需求，做好服务。”

为建强站点，麻阳县分公司将农

村投递邮路进行优化，推行“串点直投”

模式，实现了邮车天天村口见的优质

服务。为此，该分公司配备了 23 辆租

赁电动厢式车，原来不会驾驶的投递

员都在短时间内拿到了驾照，完成了

投递转型。

从兰里支局开车 10 多分钟，便来

到了栎木村站点。超市货架上摆放着

销售的日用百货、香烟等，旁边一个房

间是保存和领取邮件的。两三个村民

围坐在方桌旁聊天或翻阅村组订的报

刊。龙小晶向站主曾代永了解业务状

况和设备使用情况，曾代永说：“邮政把

包裹送到村里来，方便了大家。大家

来站点取包裹，客流量大了，我的收入

也多了。”村民张吉莲见到记者来采访，

遂放下手中的家务活，热情地介绍说：

“去年卖了 1000多公斤冰糖橙，我都是

走邮政寄递，今年我还要走邮政。”

“欢迎大家参加麻阳邮政携手站

点举办的业务推广会！”9月 14日 11时

30 分，高坪村村委会会议室坐满忙碌

了大半天的村民，已经是中午，可大家

都不着急回家做饭，而是来到这里参

加业务推广会。“我不是第一次参加这

个会，能学习到防范电信网络诈骗知

识，真的蛮好。”村民黄玉莲说。在有奖

问答环节，村民们纷纷举手抢答。该

村站点负责人、村委会主任满俊峰一

边招呼乡亲一边协调发放纪念品。他

说，这次业务推广会参加的人较多，就

在村委会来开，如果人少在他家院坝

开就行了。

业务推广会刚结束，付小娟就接

到兰里幼儿园园长曾华莲的电话：“小

付，我来存钱了，咋没看到你人呢？”“曾

阿姨，感谢您对我工作的支持，我现在

刚开完推广会，马上回支局。我们理

财经理陈河坤正在大厅，随手礼也给

您备好了！”“好的，好的！”曾园长回应

道。在付小娟眼里，兰里支局每个员

工都是业务多面手，在支局长外出走

访、拓客的时间与之配合得非常默契。

隆家堡乡也是冰糖橙核心产区。

9 月 11 日，隆家堡邮政所营业员郭艳

芳正在忙碌着，周边的村民不时来取

包裹。自今年开展普服提质改造工作

后，网点搬迁到街道边，成为空白乡镇

补白网点，又叠加了邮件自提功能，店

里的人流量也大了，小郭在麻阳邮政

的指导下开起了“邮记小店”。小郭自

信地说：“等冰糖橙成熟的时候，我希

望乡亲们能够一想到邮寄，就会想到

邮政，就会来我的小店，把冰糖橙寄往

全国各地。邮寄的人越多，我的收入

也就越高了。”

至此，我们理解了麻阳县分公司

总经理鲁建最初介绍情况时所说的：

“‘网点+站点’模式落地后，村民寄递

农产品不用再东奔西跑，直接交给站

点通过邮车发寄出去就可以了，也使

得大部分快包转化为标快。”

怀化市分公司三级物流体系建设

专班负责人陈自勖曾在麻阳邮政工作

过 一 段 时 间 ，比 较 熟 悉 这 方 面 的 情

况。他认为，“网点+站点”模式就是

把网点与站点之间松散的联系变为紧

密的联系，建强站点、赋能站点，把站

点变成经营服务的排头兵、营销员，而

不是加盟商。这样一来，站主的积极

性就大大提高了。

深度嵌入 合作共赢

麻阳邮政早就涉足冰糖橙寄递，

但深度嵌入冰糖橙产业还是近年来的

事情。麻阳长河蔻橙种植专业合作社

（全国级邮政示范合作社）和麻阳乡源

绿社农产品专业合作社、麻阳蓝凤凰

种养专业合作社、麻阳平原大坪柑橙

专业合作社 3 家邮政区域级示范合作

社相继成立，与邮政达成为合作社农

户提供贴息贷款、农技培训、包裹寄

递、产品推广销售等服务项目的协议。

走进麻阳长河蔻橙合作社，一溜

办公房包括直播中心建在山坡上，有

关合作社与蔻橙的标牌和标语特别醒

目。这里种植的蔻橙是冰糖橙的高端

产品，橙子个头儿看起来更大、更圆。

合作社理事长满积霖说，今年肯定是

个丰收年。

在我们观看了制作精美的合作社

专题片后，他又介绍起合作社的发展

历程。“我们蔻橙合作社与邮政合作始

于 2017 年，从最初的寄递合作到现在

全业务合作，邮政帮我们解决了‘销售

难、物流难、融资难’。”满积霖说，“我

们合作社 95%的线上订单是通过邮政

发运。良好的寄递体验帮我们增强了

客户黏性。2022 年，邮政帮我们寄递

了 30 万件、150 万公斤冰糖橙，使我们

的销售收入突破 2000 万元。去年，我

们建成了蔻橙实验园、蔻橙党建文化

楼以及蔻橙直播中心。今年，正在建

设高标准蔻橙分拨中心、蔻橙科创培

训中心，大力推进蔻橙产业兴旺发展，

带领 2187户社员共同致富。”

9 月 13 日，当地气温达到 35℃。

采访组恰好遇到由怀化市分公司邀请

来的中化集团测土配方专家为合作社

社员提供农技服务。他们风尘仆仆，

冒着高温，带着全套设备，钻进邮政示

范园的林子里。专家周喜武将酸碱度

值 测 试 仪 插 入 土 壤 ，然 后 提 起 来 查

看。“现在土壤酸碱度值为 6.8，属于酸

性土壤，利于蔻橙的生长。但是，土壤

有些板结，需要适当松土和浇水。”周

喜武对一旁的合作社社员说道。社员

们憨厚地回应道：“那还等啥，我们赶

紧松土和浇水。”

社员李春洋以前在广东打工多

年，前年才回到家乡，加入合作社以

后，她不但在家门口实现就业，合作社

还想尽办法对其提供专业的农技指

导，邮政更是帮助解决了销售问题。

她告诉记者，希望今年蔻橙丰收季，邮

政能把他们的蔻橙卖向全国更多的地

方，也希望自己的生活越来越美好！

苗乡大地 焕发新姿

碧波粼粼的锦江流过苗乡，流经

兰里镇时河面有 100 多米宽。邻近镇

政府有一个渡口，每天开行着轮渡，方

便两岸群众来往。在古渡口旁边，有

一座气势不凡、古色古香的满公祠。

满公者，明代廉臣满朝荐也。《明史》中

编有《满朝荐传》，他于万历三十二年

（1604 年）中进士，后任太仆寺正卿等

职。民间有很多他一生为官清廉、刚

正不阿的事迹流传。这就难怪当地人

不时向我们提到满朝荐。据说满公祠

始建于明代，现存建筑为清代满氏后

人重建并经多次修复，为湖南省重点

保护文物。

据介绍，满氏后人正在修复满朝荐

古墓，当地政府也在修复更多的古迹，

传扬一代廉臣的故事和为民造福的精

神。滕晓伟表示，邮政也将在当地党

委、政府的支持下，围绕古镇古迹和满

公清廉故事开发文创产品，助力开展党

风廉政建设。

9月 15日中午离开兰里时，采访组

见到了兰里镇镇长石佳林。他言简意

赅地如此评价：“近两年来，中国邮政在

兰里镇通过设立村级站点，帮助果农在

产地直接销售，真正实现了服务到村到

组，解决了快递进村‘最后一公里’问

题，为乡村振兴打下了坚实基础。”

通过打造“网点+站点”，半年多

来，麻阳邮政三级物流体系建设取得明

显进展，“邮政快递国家队 农村取件都

免费”的宣传正深入人心，村民们收取、

发寄快件不用去乡镇了。9月 12日，采

访组冒雨奔波 30多公里来到麻阳县最

偏远的尧市镇保洞溪村，见到了全国人

大代表、村委会主任龙荣。看到自己提

出“快递进村”的建议很快得到麻阳邮

政的重视和落实，她感触颇深：“我希望

邮政发挥主导作用，带动更多的社会快

递进村，让老百姓享受到更多的便捷、

实惠。中国邮政，蛮好！”

陈自勖最后告诉我们，怀化邮政正

立足自身禀赋优势，推动金融、寄递物

流、农村电商等业务更好地服务农村百

姓，服务乡村振兴。今年以来，全市新

增 289辆电动面包车投入农村段道，实

现 了 2457 个 行 政 村 站 点 的“ 串 点 直

投”，满足了乡亲们的服务需求。近三

年，通过邮乐网销售冰糖橙、黄桃、杨梅

等各类农产品近 1.2亿元，其中冰糖橙

成为全国邮政第一个年交易额超千万

元的鲜果基地和农产品大单品。9 月

14日，怀化邮政召开全市农村市场寄递

业务发展暨冰糖橙会战研讨会，要求全

市一盘棋、同发力，进一步做大做优冰

糖橙项目。

锦江河水清又清，麻阳冰糖橙甜

又甜。两个月之后，当漫山遍野橙黄

飘香时，一幅新的邮政助农图景将铺

展蔓延，走在乡村振兴道路上的苗乡

村镇将更加凸显“橙”心“橙”意的诱人

魅力。蹲点结束，告别之时，当地人都

说“到时候，希望你们再来，那时的麻

阳才最美哦”！

锦江河畔“橙”心“橙”意

在麻阳县邮政分公司，从管理

层到一线窗口员工都有一个共识：

只有高质量的服务才能带来高质

量发展，否则就是空谈。

麻阳地处湘西山区，属最后

一 批 脱 贫 摘 帽 的 原 国 家 级 贫 困

县。在 5 天蹲点采访中，采访组

时 时 处 处 感 受 和 体 会 着 麻 阳 邮

政 人 所 说 的 高 质 量 服 务 。 不 论

是 乡 镇 街 道 边 的 商 贩 还 是 偏 远

乡 村 的 村 民 ，不 论 是 乡 政 府 、村

委 会 的 工 作 人 员 还 是 农 民 合 作

社社员，他们对邮政的用心用情

服 务 都 会 竖 起 拇 指 说 ：“ 中 国 邮

政，蛮好！”

在众多果农的眼里，山货出村

事关他们的幸福生活指数。家家

种植冰糖橙，户户都是小电商。规

模小、数量少，带给果农的是寄递

成本高的困扰。麻阳邮政优化了

农村邮路，全力推行“网点+站点”

模式，在 204个行政村都设立了邮

政便民综合服务站。同时，制定了

邮车到达站点的“公交时刻表”，以

“串点直投”模式实现了邮路村村

通、邮车天天见，把邮政服务真正

送到了村民的家门口。我们看到，

麻阳邮政邀请农技专家进果园，助

农增产增收；推进信用村建设，助

返乡青年创业；畅通农产品进城、

工业品下乡的渠道，助百姓日常生

活提质……村民感慨地说：“我们

网购物品只选邮政，因为只有邮政

能把包裹送进村还不收费。”麻阳

邮政送出去的是包裹，收回来的是

民心。

在当地群众眼里，兰里支局的

员工就像“邻家小妹”“邻家小弟”。

在高坪村组织的业务推广会上，几

十个村民热情、踊跃地与邮政员工

互动；邮政员工外拓归来时，包里塞

满了村民从自家院里采摘的各种

新鲜蔬菜；村民们放下手中的活儿，

拉 着 外 拓 经 理 的 手 ，让 他 歇 歇

脚……这是广大群众对邮政高质

量服务高度认可的特殊表达。

麻 阳 邮 政 用 心 用 情 打 造 的

“网点+站点”模式，成就了高质

量 服 务 ，形 成 了“ 支 局 为 站 点 提

供 支 撑 ，站 点 为 支 局 引 流 ”的 新

生态，站点不仅成为邮政服务延

伸入村的新窗口，也成为助力支

局 拓 展 金 融 等 多 项 业 务 的 新 平

台 ，真 正 实 现 了“1+1>2”的 高 质

量发展。

蹲点采访结束，我们深深感到

麻阳冰糖橙为什么这样甜、为什么

这样知名，除了土壤、气候等原因，

还缘于邮政人提供的高质量服务、

缘于邮政人坚守初心的耕耘付出。 采访组与合作社社员一起松土、浇水。


